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第８４回宇都宮市都市計画審議会議事録 

 

                           令和３年３月２６日（金） 

午前１０：３０～ 

宇都宮市役所 １４大会議室 
 
出席委員 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
欠席委員 
 
 
 
幹事 
 
 
 
 
 
 
臨時幹事 
 
 
 
 
事務局 
 

１号委員 
福田 沙弥香委員，藤原 紀沙委員， 
武井 貴志委員，駒場 久委員， 
大森 宣暁委員，森岡 正行委員         

（６名）
 
２号委員 
菅野 大造委員，矢古宇 芳一， 
黒子 英明委員，今井 恭男委員           

（４名）
 
３号委員 
津浦 好一委員，柴 誠委員（代理）， 
松 尾  秀 和 委 員 （ 代 理 ）
（３名） 

 (計１３名)
 
蟹江 教子委員，里村 佳行委員 

                       
（２名） 
            

                       
篠田 治幹事（都市整備部長） 
高橋 裕司幹事（都市整備部次長） 
安納 正和幹事（地域政策室長） 
岡田 剛博幹事（農業企画課長） 
鈴木 智幹事（技術監理課長） 
松本 朝行幹事（都市計画課長）           （５
名） 
       
金田 昌幸臨時幹事(市街地整備課長) 
石 川  弘 臨 時 幹 事 ( 再 開 発 室 長 )
(２名) 
                       

                       
 
上田 英夫書記，安田 敬弘書記，  
片庭 哲也書記                 
（３名） 
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上田書記 

 

 

 

 

 

 

 

 

（資料確認） 

上田書記 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(委員委嘱) 

上田書記 

 

 

 

 

 

 

定刻となりましたので，審議会を始めさせていただ

きます。 

進行を務めさせていただきます，都市計画課の上田

でございます。 

本日の審議会でございますが，新型コロナウィルス

の感染予防策として，会場の換気を行うほか，会議時

間の短縮に努めたいと考えております。また，大変恐

れ入りますが，ご発言の際には，マスクを着用いただ

きますよう，お願いいたします。 

 

まず，はじめに，本日の会議資料について確認させ

ていただきます。 

資料としては，事前にお送りしております， 

 

・ 第８４回宇都宮市都市計画審議会 次第 

・ 議案第１号 宇都宮都市計画高度利用地区の変更

              (宇都宮駅西口南地区) 

・ 議案第２号 宇都宮都市計画 

        第一種市街地再開発事業の決定  

       (宇都宮駅西口南地区) 

 

そして，本日机上配布させていただきました， 

 ・ 第８４回宇都宮市都市計画審議会 次第 

   の差し替え資料 

・ 宇都宮市都市計画審議会委員名簿 

 

でございます。 

  

不足しているものがありましたら，お知らせくださ

い。 

よろしいでしょうか。 

 

それでは，会議に先立ちまして，都市計画審議会委

員の改選により，新たに就任された委員がいらっしゃ

いますので，恐縮ではございますが，私からご紹介さ

せていただきます。 
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上田書記 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．開会 

上田書記 

 

 

 

 

２．挨拶 

大森議長 

 

 

 

 

 

 

 

(会議の成立) 

大森議長 

 

 

片庭書記 

 

 

 

 

 

お手元の「宇都宮市都市計画審議会委員名簿」をご

覧ください。 

このたび，新たに第３号委員として， 

栃木県警察本部交通部交通規制課より，松尾秀和様

が就任されました。 

本日は所用によりご欠席で，代理として交通規制課

の岩瀬さまにご出席していただいております。 

 

なお，本来であれば，ここで市長より委嘱状を交付

させていただくところでございますが，公務の都合

上，大変恐れ入りますが，あらかじめお手元に配布さ

せていただいております。どうぞご容赦をいただきた

いと思います。 

 

 

それでは，只今から「第８４回宇都宮市都市計画審

議会」を開会いたします。 

ここからの進行は，大森会長にお願いしたいと思い

ます。よろしくお願いいたします。 

 

 

それでは，只今より， 

第８４回宇都宮市都市計画審議会を開催いたしま

す。 

本日は，宇都宮都市計画高度利用地区の変更及び宇

都宮都市計画第一種市街地再開発事業の決定につい

てご審議いただきますので，慎重なご審議と円滑な進

行にご協力いただきますよう，よろしくお願いいたし

ます。 

 

それでは，はじめに，本日の会議の成立について，

事務局より報告をお願いします。 

 

本日の会議でございますが，現在出席委員は１３名

でございます。これは，当審議会条例第６条にござい

ます「審議会は委員の過半数をもって開催する」旨を

満たしておりますので，会議の成立を報告いたしま

す。 
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(会議の公開）

大森議長 

 

 

 

 

各委員 

 

（傍聴者） 

大森議長 

 

 

 

片庭書記 

 

 

大森議長 

 

 

 

（議事録署名 

委員の指名） 

大森議長 

 

 

 

 

 

 

３．議事 

大森議長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

続きまして，本日の会議の公開についてですが，本

日の議案は，個人情報及び意思形成過程に関する情報

を扱う案件ではないため，「公開」としてよろしいで

しょうか。 

 

《異議なし》 

 

 

ありがとうございます。 

続きまして，本日の傍聴者について，事務局より報

告をお願いします。 

 

傍聴定員１０名のところ，記者の方が１名でござい

ます。 

 

審議の公開に際し，傍聴者の方へ申し上げます。お

手元の「傍聴要領」に記載してあることをよくお読み

になって，審議の進行にご協力ください。 

また，記者の方へ申し上げます。写真やビデオ撮影

につきましては，議事に入る前まででお願いします。

 

続きまして，当審議会条例の施行規則第３条に基づ

き，本日の会議の議事録署名委員といたしまして， 

藤原紀沙委員と駒場久委員のお二人を指名したい

と思います。よろしくお願いいたします。 

写真やビデオ撮影については，ここまでにしていた

だきたいと思います。 

 

 

それでは，議案に移らせていただきます。 

本日の議案は２件となります。 

議案第１号「宇都宮都市計画高度利用地区の変更」

につきましては，令和３年３月１６日付，宮都第４５

３号にて，議案第２号「宇都宮都市計画第一種市街地

再開発事業の決定」につきましては，令和３年３月１

６日付，宮都第４５４号にて，市長から諮問があった

ものでございます。 

 



2021/5/24 

 - 5 - 

議案第１号， 

議案第２号 

大森議長 

 

 

 

 

 

各委員 

 

大森議長 

 

 

都市計画課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

審議の進め方ですが，議案第１号及び，議案第２号

につきましては，宇都宮駅西口南地区の市街地再開発

事業に関する案件であり，相互に関係しますことから

一括してご説明，ご審議をいただいたのち，最後に答

申を行いたいと考えますがよろしいでしょうか。 

 

《異議なし》 

 

それでは，議案第１号及び議案第２号について事務

局から説明をお願い致します。 

 

それでは，お手元の資料に基づいてご説明いたしま

す。 

 

 議案第１号「宇都宮都市計画高度利用地区の変更」

と議案第２号「宇都宮都市計画第一種市街地再開発事

業の決定」，につきまして一括してご説明いたします。

議案につきましては，先ず，資料の構成をご説明し，

議案の詳細につきましては，最終ページの説明資料で

詳しくご説明させていただきます。 

 お手元の議案第１号「宇都宮都市計画高度利用地区

の変更 宇都宮駅西口南地区」をご覧下さい。 

１ページをご覧ください。こちらは，今回変更しよ

うとする高度利用地区の「計画書」でございます。 

 続きまして，２ページ目は，高度利用地区の変更に

ついて，変更前と変更後を示した「変更対照表」，３

ページ目が「理由書」でございます。 

 ４ページ目以降は，「総括図」，「計画図」，「壁面制

限図」になります。 

 次に，議案第２号「宇都宮都市計画第一種市街地再

開発事業の決定」をご覧ください。 

１ページをご覧ください。こちらは，今回決定する

宇都宮駅西口南地区第一種市街地再開発事業の計画

書でございます。 

 上から，名称，面積，公共施設の配置及び規模，建

築物の整備に関する計画などの内容を記載しており

ます。 
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 ２ページ目は，「理由書」，３ページ目以降は，「総

括図」，「計画図」でございます。 

 

 それでは，詳細につきまして，説明資料により，ご

説明させていただきます。 

 

 まず，説明資料の「１．都市計画決定・変更の趣旨」

でございますが，平成３０年１２月に設立されました

市街地再開発準備組合を中心として，市街地再開発事

業によるまちづくりの検討が進められ，事業への機運

が高まっていることから，土地の高度利用と商業施設

や都市型住宅の一体整備を図るため，宇都宮駅西口南

地区において，高度利用地区及び第一種市街地再開発

事業を定めようとするものでございます。 

 次に，「２．地区の位置と現況」でございます。Ｊ

Ｒ宇都宮駅西口地区は，ＪＲ宇都宮駅に近接してお

り，昭和５７年の新幹線の開通，昭和５８年の駅西口

広場の拡張などにより，大きく環境が変化してきたと

ころであり，宇都宮駅西口周辺につきましては，市街

地再開発事業として，平成２年に宇都宮駅西口第一地

区，平成１２年に宇都宮駅西口第四Ｃ地区，平成１７

年には宇都宮駅西口第四Ａ地区，平成２３年には宇都

宮駅西口第四Ｂ地区が完成してきているところであ

ります。 

高度利用地区及び第一種市街地再開発事業を定め

ようとする宇都宮駅西口南地区においては，敷地が細

分化されており，老朽化した建物が目立ち，平面駐車

場も存在しているなど，土地の十分な有効活用ができ

ていない状況であります。 

 次に右上の「３．上位計画への位置付け」について

ご説明いたします。 

 「第６次宇都宮市総合計画」におきましては，ＪＲ

宇都宮駅西口や中心市街地において，居住や商業・業

務など多様な都市機能の集積を図るための再開発等

を促進するとしております。 

 「第３次宇都宮市都市計画マスタープラン」におき

ましては，土地利用の方針として，市街地再開発事業

などにより土地の高度利用を図りながら，建物の共同

化や商業業務地施設と公共施設との一体的な整備，商
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業業務機能と調和した都市型の中高層住宅の立地誘

導を進めるとしております。 

 また，整備方針として，ＬＲＴや駅前広場等の交通

基盤施設の整備による交通結節機能の強化や賑わい

空間の創出, 市街地再開発事業等による高次で多様

な都市機能の導入など，本市の玄関口にふさわしい広

域交流拠点の形成を推進するとしております。 

 「宇都宮市都心部地区市街地総合再生計画」におき

まして，土地利用の考え方として，駅西口南地区は，

「ＪＲコアゾーン」に位置づけられております。 

 「ＪＲコアゾーン」は，鉄道やバスなどの交通結節

点である特徴を活かし，本市の玄関口にふさわしい顔

づくりや駅前の利便性を活かした「広域的・日常的な

商業・サービス機能」，「住居機能」，交流の起点とし

ての「情報・観光・宿泊機能」の強化と，地域経済活

性化に資する「業務機能」の育成を図るとしておりま

す。 

 また，駅西口南地区市街地再開発事業の推進とし

て，駅西口南地区では，市街地再開発事業による商

業・業務・住宅等の導入を図り，都心機能強化と老朽

建築物の更新を促すことで，災害に強い市街地形成の

推進や都心居住の促進を図るものとしております。 

 「ＪＲ宇都宮駅西口周辺地区整備基本構想」におき

ましては，都市機能・土地利用の基本方針として，本

市の発展を支える広域的な交通拠点・交流拠点の形成

を目指し，駅西口周辺地区のポテンシャルを生かした

土地の高度利用・複合的な利用を図ることとし，商

業・業務機能や文化・交流機能などの高次な都市機能

の集積，「ネットワーク型コンパクトシティ」の実現

に向けた街なか居住の推進を図るとしております。 

 また，実現に向けた段階的な整備の検討として，既

存市街地において市街地再開発事業等による都市機

能の集積や交通基盤施設整備などを行うものであり，

地区整備が長期にわたることも想定されることから，

各事業の進捗状況等を勘案しつつ，段階的な整備につ

いても検討を行うとしております。 

 続きまして，裏面をご覧ください。 

 「５．都市計画案の内容」についてご説明いたしま

す。 
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まず，高度利用地区についてでございますが，高度

利用地区は，市街地再開発事業に関連して，土地の合

理的かつ健全な高度利用と都市機能の更新を図るた

め，宇都宮駅西口南地区，区域面積約０．２ｈａにつ

いて高度利用地区を定めるものでございます。 

 下の表をご覧下さい。 

 高度利用地区で定める内容でございますが，区域面

積は，約０．２ｈａ，容積率の最高限度は７００％以

下，最低限度は，２００％以上，建蔽率の最高限度は

５０％以下，建築面積の最低限度は２００㎡以上と定

めております。 

 壁面の後退距離は，東側の道路，市道１０５号線の

道路境界から２ｍ以上，南側の道路，市道９号線の道

路境界から２ｍ以上，西側の道路，市道８号線の道路

境界から２ｍとしています。 

高度利用地区の区域と壁面の制限位置について，下

の図をご覧下さい。 

 赤色で塗られた範囲が，既存の道路部分を示してお

り，青色の線で囲まれた範囲が，壁面の制限位置を示

しております。 

 次に，資料右側をご覧ください。 

 第一種市街地再開発事業についてご説明いたしま

す。 

 下の表をご覧下さい。 

 名称は宇都宮駅西口南地区第一種市街地再開発事

業，面積は約０．２ｈａでございます。 

建築物の整備につきましては，敷地面積 約１，３０

０㎡，建築面積 約８５０㎡，建蔽率は約７０％とな

っております。こちらにつきましては，建築基準法に

よる角地の緩和などの活用により，約７０％としてお

ります。建築物の延べ床面積は約１３，５００㎡，こ

のうち容積率対象面積は，約８，７００㎡，容積率は

約７００％となっております。 

 用途は，商業施設，住宅で，住宅戸数は約１１０戸

整備する計画となっております。 

 下の図をご覧下さい。赤の線で囲んだ箇所が，宇都

宮駅西口南地区の区域を示しております。 

 １ページにお戻りください。最後に，地元や市民へ

の広報についてですが，宇都宮駅西口南地区における
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大森議長 

 

 

黒子委員 

 

 

 

再開発室長 

 

 

 

 

 

 

 

 

市街地再開発事業について，地元や周辺住民の皆様を

対象に１２月２３日に説明会を実施しております。 

 また，「広報うつのみや」や「市のホームページ」

で一般市民へ周知し，縦覧を行いました。 

 都市計画法第１６条に基づく「素案の縦覧」を１月

５日から１月１９日まで実施しましたところ，縦覧者

は２名で，意見申出書の提出が１件ございましたが，

公述の申し出が無かったため，公聴会は中止とさせて

いただきました。 

 提出がありました意見申出につきましては，ＪＲ宇

都宮駅西口の周辺環境に対するご意見であり，都市計

画に関連するものではなかったことから，素案の内容

について適切であると判断し，都市計画素案を基に都

市計画案を作成し，手続きを進めてまいりました。 

 また，都市計画法第１７条に基づく「都市計画案の

縦覧」でございますが，３月１日から３月１５日まで

実施しましたところ，縦覧者は１名，意見書の提出は

ございませんでした。 

 以上をもちまして，議案第１号「宇都宮都市計画高

度利用地区の変更」と議案第２号「宇都宮都市計画第

一種市街地再開発事業の決定」の説明を終わります。

よろしくご審議のほどお願いいたします。 

 

事務局からの説明が終わりました。委員の皆様か

ら，ご意見，ご質問等ありましたらお願いします。 

 

工事時期など今後のスケジュール，事業費や補助

金，テナントの面積，賃料など分かる範囲で教えてく

ださい。 

 

まず，着工時期でございますが，準備組合が予定し

ているスケジュールとして，来年度中に事業計画・組

合設立の認可を行う予定であり，その後，権利変換計

画認可を経て，目標としては，令和５年に着工を目指

し進めております。 

また，テナント等については，詳細は未定であり，

今後事業を進めていく中で事業者へのヒアリング等

を踏まえて決めていく予定です。 

事業費についても，現時点では未定であり，来年度
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黒子委員 

 

 

 

森岡委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市 街 地 整 備

課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

の基本設計を踏まえて，事業費を算出していく予定で

す。 

補助金は，事業費に基づき算出しますが，基本的な

考え方として，補助対象事業費の内１/３を国，１/

３を地方，残りの１/３を事業者が負担することにな

ります。なお，施設整備おいて，補助対象となるのは，

共同施設整備に対する費用になります。 

 

今後ＬＲＴ事業が予定されておりますが，民間開発

が進んでいく中で，ＬＲＴ事業と連携が図れなくなる

ようなことがないように計画を進めてください。 

 

駅西口については，以前，景観に対する問題で注目

を集めたことがありました。 

市としても駅西口全体でいろいろと努力されてい

ると思いますが，この先，具体的な施設計画を決めて

いく中で，色など景観に関する検討を進めていく際に

は，駅前広場の再整備なども含めた周辺との整合な

ど，十分に配慮しながら進めていただきたいと思いま

す。 

また，周辺の他街区で再開発事業の検討している地

区があると思いますが，検討状況について，支障のな

い範囲でお聞かせいただきたい。 

  

まず，駅西口周辺全体の進め方についてですが，今

回ご審議いただいている街区を含めた周辺の６街区

において，地元権利者からなる「まちづくり協議会」

が組織されており，地区全体で再開発事業に関する検

討を進めているところです。 

また，今後は，駅前広場と再開発検討地区，北側の

土地利用がされていないところも含めて一体的に整

備が進められるよう，それぞれの地区ごとのルールを

決めたガイドラインのようなものを来年度に作成し

ていきたいと考えております。 

その中で，再開発検討地区であれば，景観や歩行者

導線などについてのルールを作り，それぞれの事業を

進めてまいりたいと考えております。 

なお，周辺街区の検討状況でございますが，駅前広

場の真正面にある県道停車場線の南側に隣接する街
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森岡委員 

 

 

市 街 地 整 備

課長 

 

 

 

森岡委員 

 

藤原委員 

 

 

 

 

 

 

再開発室長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

区についても準備組合が設立されており，事業の検討

を進めております。それ以外の街区については静観し

ている状況でございます。 

 

駅西口全体の総合調整は，市街地整備課で行うので

しょうか。 

 

はい。駅西口周辺地区全体で，約１１ha ありますが，

各地区全て含めた整備基本計画を作成する中でガイ

ドライン等を取りまとめていきたいと考えておりま

す。 

 

わかりました。ありがとうございます。 

 

壁面後退２メートルの部分について，歩行者空間の

確保とありますが，具体的にどのような使われ方を想

定しているのか，教えていただければと思います。 

また，２点目として，災害に強いまちづくりと市街

地形成の推進に対して，この街区がどのように寄与す

るのかイメージを教えていただければと思います。 

 

壁面後退の２メートルにつきましては，容積率の緩

和や周辺の道路状況や周辺の都市計画等と整合を図

りながら，総合的に判断しております。 

また，具体的な使われ方についてですが，歩行者が

自由に通行できるような空間を想定しているところ

であり，特に駅前広場に面する部分につきましては，

壁面後退とあわせて，滞留できるようなスペースを計

画しており，賑わい創出につながるような空間になる

予定です。あわせて緑化等につきましても，今後検討

してまいりたいと考えております。 

 

２点目の災害に強いまちづくりについてですが，一

般的に地階に設けられる機械室を２階に設ける計画

としており，浸水災害に対する対策を検討しておりま

す。 

また，帰宅困難者支援施設の導入や防災備蓄庫の整

備を予定しており，防災備蓄庫については，約３日分

の食糧や毛布等を備えられるような機能を検討して
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藤原委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

大森議長 

 

 

 

 

 

 

 

 

都 市 計 画 課

長 

 

 

 

 

 

 

 

 

大森議長 

 

 

都 市 計 画 課

長 

 

 

大森議長 

いるところです。 

 

壁面後退については，賑わいの創出ということを検

討されているということですが，他の街区にも繋がっ

ていく一体的な街路になれば，すごく良くなると思い

ますので，快適な道路空間の創出につなげていただき

たいと思います。 

災害対応につきましても，この地域は田川が近いこ

ともありますが，対応できるような配慮がなされてい

るということですので，引き続き検討いただきたいと

思います。 

 

今回の高度利用地区について，現状の容積率６０

０％から７００％にするということですが，他の地区

については，他の数字を設定されています。 

容積率の最高限度の決め方について，何か論理はあ

るのでしょうか。 

今後，他の地区についても高度利用地区を定めて，

容積率の最高限度を定めることがあると思いますが，

理屈などありましたら教えてください。 

 

 高度利用地区につきましては，建ぺい率の低減，壁

面の後退等に合わせまして，高度利用を促すようなイ

ンセンティブを働かせながら進めていく地区制度で

ございます。 

そういった中で，宇都宮市の運用の考え方といたし

ましては，国の高度利用地区指定指針の範囲の中で，

指定容積率に対して１５０％までの上乗せというこ

とで運用してきまして，建ぺい率の低減や壁面後退の

幅などによって上乗せを判定しております。 

 

Ｃ地区やＢ地区などは指定容積率がもともと４０

０％だったということでしょうか。 

  

その通りでございます。指定容積率が４００％の地

区もあり，それに対する上乗せということでございま

す。 

 

そうすると，周辺の他の地区も７５０％までになる
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都 市 計 画 課

長 

 

 

大森議長 

 

 

 

 

 

 

 

各委員 

 

大森議長 

 

 

各委員 

 

大森議長 

 

 

 

４ .閉会 

大森議長 

 

 

 

 

 

 

上田書記 

 

 

 

 

 

可能性があるということですね。 

 

宇都宮市の運用としましては，指定容積率に，これ

まで，１５０％を上乗せして運用しているということ

でございます。 

 

わかりました。その他，何かありますでしょうか。

 

ご意見，ご質問も出尽くしたようですので，お諮り

いたします。 

 

議案第１号について，「原案どおり異存なし」とす

ることでご異議ございませんか。 

 

《異議なし》 

 

 続きまして，議案第２号について「原案どおり異存

なし」とすることでご異議ございませんか。 

 

《異議なし》 

 

そ れ で は ， 議 案 第 １ 号 及 び 議 案 第 ２ 号 に つ い て ，

「原案どおり異存なし」と答申することといたしま

す。 

 

 

議事は以上とさせていただきます。 

その他，委員の皆様から何かございますか。 

特にないようであれば，以上とさせていただきま

す。 

会の円滑な進行にご協力いただきありがとうござ

いました。それでは，事務局にお返しします。 

 

ありがとうございます。 

それでは，次回の都市計画審議会の日程でございま

すが，５月１３日木曜日 午後３時３０分より，市役

所１４階 １４Ａ会議室での開催を予定しております

ので，よろしくお願いいたします。 

それでは，以上をもちまして「第８４回宇都宮市都
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市計画審議会」を閉会いたします。ご審議ありがとう

ございました。 

 


